

Monsieur le ministre de la Santé et de la  
Prévention  
14, Av. Duquesne  
75350 Paris

*Objet : Covid-19 : décision relative à l'obligation vaccinale des soignants*

Paris, le 5 avril 2023

Monsieur le Ministre,

Nos associations représentent des patients immunodéprimés, qui ont été et sont toujours parmi les principales victimes de l'épidémie de Covid-19. Ces patients, qui ne sont pas ou trop peu protégés par la vaccination (réponse amoindrie ou inexistante), sont particulièrement exposés aux formes graves d'infections. L'étude française SEVARVIR a montré qu'entre janvier et juin 2022, 43% des patients hospitalisés en soins critiques pour Omicron en France étaient immunodéprimés et que leur mortalité (47%) était très supérieure à celle des autres patients (26%)<sup>1</sup>.

Pour ces patients, la vaccination des soignants, qu'ils fréquentent régulièrement en raison de leurs pathologies, est essentielle car elle limite les risques de transmission, alors que depuis le 1<sup>er</sup> août 2022 le port du masque n'est plus obligatoire dans les centres de soins. Si l'efficacité de la vaccination sur le risque de transmission du virus diminue avec le temps, elle existe néanmoins : la primo-vaccination contre le Covid-19 et les rappels, notamment par vaccins bivalents, restent efficaces à prévenir l'infection et la transmission (30 à 40% selon les variants)<sup>2</sup>.

Dans ces conditions, votre décision, annoncée dans la presse, jeudi 30 mars, de lever l'obligation de vaccination des professionnels contre le Covid-19, suivant la recommandation de la Haute Autorité de Santé, et de réintégrer des soignants non-vaccinés par décret pris après consultation des fédérations hospitalières et des ordres professionnels, sans même attendre l'avis du Comité Consultatif National d'Éthique pourtant sollicité par votre ministère et contre l'avis de nombreuses associations de patients<sup>3</sup>, suscite notre indignation.

Manifestement, ni les considérations éthiques, ni l'intérêt des patients immunodéprimés, que vous ne considérez pas utile de consulter avant l'adoption du décret, n'ont guidé ou éclairé votre décision. Quel message pensez-vous faire passer auprès de la population, et des personnes fragiles en particulier, alors qu'un nouveau rebond épidémique touche la France et que 200 patients sont hospitalisés tous les jours à cause de formes graves de

---

<sup>1</sup> De Prost, N. et al 2022. Clinical phenotypes and outcomes associated with SARS-CoV-2 variant Omicron in critically ill French patients with COVID-19. Nat. Commun. 13, 6025. <https://doi.org/10.1038/s41467-022-33801-z>

<sup>2</sup> Note d'actualité publiée par le COVARIS le 31 mars 2023 relative à la situation COVID-19 en France.

<sup>3</sup> Voir les résultats de la consultation publique sur les obligations et recommandations vaccinales des professionnels publiés par la HAS [https://www.has-sante.fr/upload/docs/application/pdf/2023-03/resultats\\_de\\_la\\_consultation\\_publicue\\_sur\\_les\\_obligations\\_et\\_recommandations\\_vaccinales\\_des\\_professionnels.pdf](https://www.has-sante.fr/upload/docs/application/pdf/2023-03/resultats_de_la_consultation_publicue_sur_les_obligations_et_recommandations_vaccinales_des_professionnels.pdf)

Covid-19 ? Comment comprendre que les intérêts de quelques milliers de professionnels de santé passent avant la vie et la santé de 300.000 patients immunodéprimés ? La Fédération hospitalière de France elle-même déclarait, en novembre 2022, que non seulement la suppression de l'obligation vaccinale ne résoudrait pas le problème des ressources humaines à l'hôpital, mais qu'elle était susceptible de créer des tensions sur le terrain<sup>4</sup>.

Nous vous demandons, Monsieur le Ministre, de revenir sur cette décision et de bien vouloir nous recevoir dans les meilleurs délais. Nous souhaiterions échanger sur l'impact qu'une levée de l'obligation vaccinale pourrait avoir sur nos vies et celles des patients que nous représentons ; elle parachèverait l'abandon et l'invisibilisation des populations les plus fragiles, déjà mises en danger par la suppression du port du masque et le respect inégal des recommandations médicales pour nous protéger (rappels vaccinaux, traitements...).

En vous remerciant à l'avance de l'attention que vous voudrez bien porter à notre demande, nous vous prions d'agréer, Monsieur le Ministre, l'expression de notre haute considération.

Signataires :

Guy Bouguet, Président d'ELLYE  
Eric Buleux-Osmann, Président de la fédération Transhépatite  
Jean-Marc Charrel, Président de France Rein  
David Fiant, Président de Vaincre la Mucoviscidose  
Franck Gérald, Président d'ACS-France  
Delphine Lafarge, Présidente de l'association France spondyloarthrite  
Pascal Mélin, Président de la Fédération SOS hépatites & maladies du foie  
Nathalie Mesny, Présidente de Renaloo  
Philippe Thébault, Président d'Alliance du cœur  
Danielle Vacher, Présidente de l'ANDAR

---

<sup>4</sup> <https://www.fhf.fr/actualites/communiqués-de-presse/vaccination-des-soignants-la-fhf-rappelle-son-soutien-l'obligation-vaccinale-et-denonce-les-violences>